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Anuncia 
Sheinbaum 
recorte al Poder 
Judicial para 2025 
 
● La ministra Norma 
Piña propuso solicitar 
un aumento de 2.3%  

● Está por aprobarse la 
reforma para que nadie 
gane más que la presidenta  

● En curso, iniciativa 
para elevar a rango 
constitucional improcedencia 
de amparos

REDACCIÓN / P2

Padrón de 
programas 
del Bienestar 
avanza lento
 
● De 330 mil beneficiarios, 
hasta el momento solo 
24 mil 340 han sido visitados  

● En Hidalgo se abrirán 
entre 700 y mil vacantes 
para nuevo programa 

● Salud y Bienestar Casa 
por Casa brindará atención 
médica básica y emocional

ADELA GARMEZ  /P4

Nuevo Hospital General 
carga 222 observaciones 
sin resolver: Escalante

Contraloría registró 877 anomalías al principio del sexenio

l En pausa, 
proceso de entrega-
recepción hasta 
que se solventen  

l El nosocomio 
aún está a cargo 
de la Secretaría 
de Infraestructura  

l Seguirá sin 
operar hasta 
garantizar sus 
condiciones 

l “La ciudadanía 
tiene derecho 
a un hospital 
eficiente”, afirmó

SOCORRO ÁVILA /P3

 El alcalde de Pachuca, Jorge Reyes, dio a conocer que la reubicación de 
los comerciantes ambulantes podría llevarse a cabo en algunos locales 
abandonados del mercado Benito Juárez y otros espacios. La medida, que 
está precedida de mesas de diálogo con líderes del sector, busca limpiar y 

reordenar el centro de la ciudad. En entrevista, y luego de dar un recorrido 
en el Centro Histórico, Reyes explicó que la reubicación temporal se lleva 
a cabo en las plazas Constitución y en la Nicandro Castillo, espacios que 
hasta ahora estaban subutilizados. Foto Benjamín H. V. /P6

Estudian ubicación para ambulantes en Pachuca
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Uno de los primeros expedientes integrados por la Contraloría estatal y enviado 
a la Auditoría Superior del Estado (ASEH), corresponde justamente a (Marisol) Ortega 
López, quien ya fue denunciada en la Procuraduría de Justicia”. Leonardo Herrera /P4
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SOCORRO ÁVILA 

La titular de la Secretaría de Mo-
vilidad y Transporte del Estado, 
Lyzbeth Robles Gutiérrez, reco-
noció que para ofrecer un servicio 
de transporte de calidad a través 
del Tuzobús, es necesario renovar 
la flota vehicular pues las que se 
tienen son desde hace nueve años 
que entró en operación.

En su comparecencia ante el 
Poder Legislativo, aseguró que 
para ofrecer un servicio adecuado 
y con una mayor frecuencia a los 
usuarios, se requiere cambiar el 
parque vehicular. “Estamos cons-
cientes que las unidades ya tienen 
un tiempo de antigüedad y que 

requieren una renovación” expuso.
Desde el inicio de su operación, 

se dispusieron de 134 unidades 
tanto para la ruta troncal como pa-
ra las alimentadoras, sin embargo, 
en la actualidad se disponen de 90 
vehículos de los cuales 33 corres-
ponden al servicio troncal.

Bajo este escenario, la secreta-
ria reconoció que son necesarias 
122 unidades para ofrecer este 
servicio de manera eficiente.

Lyzbeth Robles Gutiérrez agre-
gó que el sistema de transporte en 
su ruta troncal logró un superávit 
de 10 millones 273 mil 574 pesos 
durante 39 semanas, además de 
un ahorro de 32 millones 465 mil 
398.02 pesos.

Estos recursos se destinaron 

para el mantenimiento correc-
tivo y preventivo a 90 puertas 
automáticas, 55 cortinas auto-
máticas, impermeabilización de 
techumbre de 28 estaciones, man-
tenimiento a la fibra óptica, entre 
otros aspectos.

Aclaró que para este año se 
etiquetaron 52 millones de pesos 
de subsidio para la operación del 
servicio, de los cuales se distribu-
yeron 3 millones 600 mil 102.64 
pesos para su operación y 15 
millones 934 mil 499.34 pesos 
para campañas de rehabilitación 
y mantenimiento de material ro-
dante, derivando en el ahorro de 
32 millones 465 mil 398.02 pesos.

REDACCIÓN 

La presidenta Claudia Sheinbaum 
anunció, durante su conferencia 
matutina, un recorte al presupues-
to del Poder Judicial para el próxi-
mo año, el cual se fijará “como lo 
establece la Constitución”.

“Además, está por aprobarse la 
reforma constitucional para que 
ahora sí ya nadie gane más que la 
presidenta de la República”, pun-
tualizó la mandataria.

Mientras, en la Cámara de Di-
putados, la bancada de Morena 
anunció que presentará una ini-

ciativa de reforma constitucional 
para elevar a rango constitucional 
la improcedencia los amparos y las 
suspensiones.

Por la mañana, en Palacio Na-
cional, Sheinbaum descartó un au-
mento de presupuesto para 2025 
del Poder Judicial. La víspera se 
dio a conocer que la presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, Norma Piña, propuso 
solicitar un aumento de 2.3% al 
presupuesto del órgano

La presidenta recordó también 
que los fideicomisos del Poder Ju-
dicial serán reintegrados al presu-
puesto público y se utilizarán de 
manera transparente, y adelantó 
el destino que tendrán esos recur-
sos.

“Los fideicomisos del Poder 
Judicial, la Constitución dice que 

tienen que ser reintegrados al pre-
supuesto público y se van a usar de 
manera muy transparente, en su 
momento se pidió que se usaran 
para Acapulco, a lo mejor de nue-
vo podemos usarlos para Acapul-
co”, apuntó.

En tanto, el coordinador de los 
diputados de Morena, Ricardo 
Monreal, y el presidente del Sena-
do, Gerardo Fernández Noroña, 
coincidieron que buscarán resol-
ver en conjunto la integración del 
Comité de Evaluación del Poder 
Legislativo, cuyo objetivo es se-
leccionar a quienes contenderán 
por plazas de jueces, ministros y 
magistrados.

En tanto, Ricardo Monreal, pre-
sidente de la Junta de Coordina-
ción Política en San Lázaro expuso 
que presentarán en conjunto, con 

el presidente del Senado, Gerardo 
Fernández Noroña, y el coordina-
dor de Morena en ese órgano le-
gislativo, Adán Augusto López, la 
iniciativa que busca que “no quede 
ninguna duda en la interpretación 
de la norma constitucional”.

Se pretende reformar los ar-
tículos 105 y 107 de la Constitu-
ción, para que “se eleve a rango 
constitucional que no procede el 
juicio de amparo ni alguna acción 
derivada de ésta, como suspen-
siones en contra de reformas a la 
Constitución”.

Puntualizó que, de igual forma, 
“no proceden ni el amparo, ni ac-
ciones de inconstitucionalidad, 
ni controversias constitucionales 
contra reforma alguna y su pro-
ceso”. La Cámara de origen será 
el Senado de la República.
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POLÍTICA

Necesario, renovar flota 
del Tuzobús: Lyzbeth Robles

Anuncia Sheinbaum recorte al Poder Judicial para 2025

La titular del ramo informó que son 
necesarias 122 unidades para ofrecer 
el servicio de manera eficiente

LAS ACTUALES TIENEN NUEVE AÑOS EN OPERACIÓN

De Interés          
    General

s La secretaria de Movilidad 
y Transporte precisó que en 
la actualidad se disponen de 
90 vehículos, de los cuales 33 
corresponden al servicio troncal. 
Foto La Jornada Hidalgo

Gobierno de 
Hidalgo 
fortalece lazos 
con Pemex

REDACCIÓN 

El titular del Despacho del 
Gobernador, Alejandro Ve-
lázquez Mendoza, sostuvo una 
reunión con la directora cor-
porativa de Administración y 
Servicios de Petróleos Mexi-
canos, Marcela Villegas Silva, 
con la finalidad de fortalecer 
la alianza estratégica entre el 
gobierno de Hidalgo y Pemex. 

Velázquez Mendoza recor-
dó que, desde el inicio de la 
administración del mandata-
rio Julio Menchaca Salazar, la 
Secretaría del Despacho tiene 
la encomienda de reforzar los 
lazos interinstitucionales para 
garantizar mejores condicio-
nes de vida en nuestra entidad. 

A dos años de gobierno, el 
estado ha sido beneficiado con 
asfalto, vehículos de emergencia 
y maquinaria, recursos que con-
tribuyen a rehabilitar vías terres-
tres y atender de mejor manera 
situaciones como los deslaves 
presentados a causa de las lluvias.

 A dos años de 
gobierno, el 
estado ha sido 
beneficiado con 
asfalto, vehículos 
de emergencia y 
maquinaria
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SOCORRO ÁVILA 

La Secretaría de Contraloría del 
Estado detectó 877 observaciones 
en la construcción del nuevo Hos-
pital General de Pachuca, de las 
cuales han atendido 655 y están 
pendiente por atender 222, in-
formó la titular de la Secretaría 
de Salud, Juana Vanesa Escalante 
Arroyo durante su comparecencia 
ante el Congreso del Estado.

En su informe, dio a conocer que 
se han realizado trabajos de inspec-
ción física y técnica y de revisión 
del cumplimiento a las Normas 
Oficiales Mexicanas en materia de 
construcción en salud, para realizar 

la entrega recepción del inmueble 
a los Servicios de Salud de Hidalgo.

Recordó que en un primer mo-
mento se encontraron 651 observa-
ciones, de las cuales se atendieron 
90 por ciento, no obstante, en una 
segunda revisión realizada por la 
Secretaría de Contraloría estatal, 
se encontraron 877 observaciones, 
de las cuales, se han atendido 655, 
quedando pendientes 222 de ellas.

La funcionaria estatal aclaró 
que el hospital aún está a cargo 
de la Secretaría de Infraestruc-
tura Pública y Desarrollo Urbano 
Sostenible, y no se hará el proceso 
de entrega recepción hasta que se 
solventen estas observaciones las 
cuales están relacionadas con las 

condiciones de la infraestructura 
e instalaciones.

“Se tienen normatividades espe-
ciales para los hospitales, desde los 
gases (medicinales), señalamien-
tos, curvatura de cada una de las 
mangueras que pasan por la parte 
de arriba, la distribución de aire, la 
distancia de cómo se conectan los 
aparatos”, expuso.

Escalante Arroyo aclaró que el 
nosocomio podrá operar hasta ga-

rantizar sus condiciones para evi-
tar accidentes. “En algún momen-
to decían que ya estaba listo, pero 
consideramos que la ciudadanía 
tiene derecho a un hospital efi-
ciente”, puntualizó.

Durante la entrega de su segundo 
informe de actividades, la secretaría 
de Salud destacó la reactivación de 
la construcción del nuevo Hospital 
de Actopan, que contará con 60 
camas y una inversión inicial de 111 

millones de pesos, beneficiando a 
más de 123 mil habitantes de seis 
municipios.

Además de la conclusión de la 
construcción de los centros de 
salud en El Dexthi San Juanico y 
Cieneguillas en los municipios de 
Ixmiquilpan y El Cardonal, respec-
tivamente, con una inversión de 9 
millones de pesos, beneficiando a 
mil 200 personas.

La inversión de 26.8 millones de 
pesos para rehabilitar hospitales en 
Actopan, Tula, Ixmiquilpan, Cinta 
Larga, Huehuetla, Villa Ocaranza, 
Tlanchinol, Atlapexco y Apan, me-
jorando sus instalaciones y equi-
pos para la atención de más de un 
millón de personas.

CONTRALORÍA HIZO 877 OBSERVACIONES

Nuevo hospital tiene 222  
observaciones pendientes
El proceso de entrega-recepción 
no se hará hasta que se solventen 
los hallazgos de la dependencia

 La secretaria de Salud, 
Vanesa Escalante Arroyo, 
aclaró que el nosocomio 
podrá operar hasta garantizar 
sus condiciones para evitar 
accidentes. Foto Benjamín H. V.
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NINDE MOLRE 

T
ANTO A NIVEL nacional en la Comisión Na-
cional de Derechos Humanos (CNDH) como 
en algunos estados como Puebla, los congre-
sos tendrán en sus manos la elección de om-
budspersons, un espacio en la política que, en 

lugar de cumplir con su objetivo, se ha convertido en un 
puesto más que el poder utiliza para seguir negociando 
a expensas de las reiteradas violaciones a derechos 
humanos. 

LA CNDH Y las comisiones locales tienen como pro-
pósito la promoción, defensa y protección de los dere-
chos humanos de todas las personas. No es cualquier 
posición, es probablemente una de las más importan-
tes que tenemos y a las que tendríamos que cuidar 
tomando en cuenta el panorama que se avecina. 

CADA NUEVO PROCESO de designación de una 
presidenta o presidente de una comisión me abre un 
poco la esperanza de que el proceso se mejore, que les 

legisladores se tomen en serio su chamba y que elijan a 
alguien que sí tenga un compromiso real con la ciuda-
danía. 

EL 21 DE octubre, la lista de personas aspirantes a la 
CNDH se hizo pública y no pude evitar sentir enojo 
de ver que nuestra pésima ombudsperson, Ana Karen 
Parra Bonilla, quien apenas lleva la mitad de su encar-
go, decidió postularse. Francamente, su cinismo es 
algo que ha caracterizado a los titulares de la CDHEH. 
Confío en que no tiene el perfil ni los votos para llegar 
a ese puesto, porque su actuación seguramente sería 
una de las más opacas, nomás comparada con la de la 
actual ombudsperson, Rosario Piedra Ibarra, que no só-
lo traicionó al movimiento de derechos humanos, sino 
también sus orígenes familiares. 

DENTRO DE LOS perfiles que me parecen interesan-
tes para la titularidad de la CNDH está el de Nashieli 
Ramírez Hernández, actual presidenta de la Comisión 
de Derechos Humanos de la Ciudad de México, cuyo 
desempeñó ha sido bastante decente, pero ya veremos 
cómo van las 48 entrevistas que desahogarán les sena-

dores para tomar la decisión, pues al menos el hecho 
de que hayan convocado a varies activistas cuyo com-
promiso con los derechos humanos es evidente, para 
el parlamento abierto, al menos da unos pequeños 
guiños de interés en el tema. 

A NIVEL LOCAL, en Puebla el Congreso ha pedido a 
la sociedad civil que envíen las preguntas que les gus-
taría que se le realizaran a les candidates que busquen 
ser presidente o presidenta de la Comisión local. Ojalá 
el Congreso del Estado tome esta práctica y la mejore 
para cuando tenga que elegir a una nueva persona 
titular de la CDHEH. 

ESTAS ELECCIONES LOCALES y nacionales re-
sultan de gran trascendencia, pues las comisiones, si 
son fortalecidas y llegan perfiles adecuados, podrían 
convertirse en un chaleco salvavidas ante el complejo 
escenario que se avecina.

OJALÁ LES LEGISLADORES elijan a alguien que 
realmente sea un o una defensora de los derechos 
humanos. 

EN CONTRA DEL MAR
Lxs Ombudspersons 

Padrón de programas del 
Bienestar avanza lento

ENTRE 700 Y MIL PUESTOS ESTARÍAN VACANTES EN HIDALGO

ADELA GARMEZ 

En Hidalgo, el padrón de personas 
beneficiadas con la pensión para 
adultos mayores y personas con 
discapacidad registra 330 mil be-
neficiarios, pero hasta el momento 
solo 24 mil 340 han sido visitados 
como parte del censo que realiza 
la delegación de Bienestar para el 
programa Salud y Bienestar Casa 
por Casa, informó el titular de la 
dependencia, Abraham Mendoza 
Zenteno. 

En conferencia, de prensa explicó 
que dicho programa pretende brin-
dar atención médica básica y emo-
cional, de ser el caso, a ese sector de 
la población a partir de febrero del 
próximo, así como canalizar a los pa-
cientes que lo requieran a un hospital 
o con un especialista, por lo que se 
estima concluir con el levantamiento 
de datos en diciembre próximo. 

El delegado detalló que las 
personas censadas deberán con-

testar un cuestionario de 85 
preguntas, posteriormente se 
colocará un código de barras 
en la encuesta, así como otro y 
una calcomanía en la vivienda.  
   En la entidad, del 7 al 21 de oc-
tubre, se han visitado a 22 mil 413 
adultos mayores y mil 904 personas 
con discapacidad.

Respecto a los profesionales de 
la salud que se contratarán para 
brindar atención casa por casa, 
Mendoza Zenteno informó que en 
el país se pretenden contratar a 22 
mil 469 personas, pero en Hidalgo 
sólo habría vacantes para entre 700 
y mil puestos.

En el primer día (21 de octubre) 
de recepción de solicitudes de em-
pleo fueron recibidos 719 expedien-
tes, aunque la convocatoria cierra 
el 15 de noviembre. Los interesa-
dos pueden acudir a los bancos del 
Bienestar o centros integrados para 
entregar sus documentos y puedan 
ser considerados en la selección de 
personal.

El trabajo será de carácter per-
manente y percibirán un salario 
mensual de 15 mil pesos; además, 
deberán brindar atención en salud 
a 750 personas aproximadamente 
en tres meses. Asimismo, aseguró 
que los profesionales de la salud 
contarán con los insumos necesa-
rios para ofrecer el servicio. 
 
Otros programas  
no se detienen

En cuanto a la pensión Mujeres 
Bienestar de 60 a 64 años, Abra-
ham Mendoza refirió que hasta el 
momento se han registrado 23 mil 
984 personas en los 189 módulos 
ubicados en los 84 municipios; no 
obstante, se estima un padrón de 
36 mil incorporaciones para no-
viembre, mes en el que concluye el 
registro.

Respecto a la beca Rita Cetina 
Gutiérrez, precisó que se estima 
que 150 mil estudiantes de secun-
daria sean beneficiados en la en-
tidad con un ingreso bimestral de 
mil 900 pesos y 700 más por cada 
estudiante extra.

El otorgamiento de la beca será 
a partir de enero del próximo año, 
pero solo lo que resta del ciclo es-
colar, ya que volverá a darse hasta 
que inicie nuevamente el año lecti-
vo. Asimismo, se tiene previsto que 
en 2026 el programa se extienda 
a primaria y en 2027 a preescolar.

De 330 mil beneficiarios, hasta el 
momento solo 24 mil 340 han sido 
visitados como parte del censo

t  El programa Salud y Bienestar 
Casa por Casa pretende brindar 
atención médica básica y 
emocional, informó el titular de la 
dependencia, Abraham Mendoza. 
Foto Benjamín H. V.

SOCORRO ÁVILA 

La titular de la Secretaría de Sa-
lud de Hidalgo, Vanesa Escalan-
te, confirmó que la dependencia 
presentará una disminución en 
su presupuesto para 2025 con 
la transferencia al IMSS-Bienes-
tar al destacar que se quedarán 
únicamente con mil 200 traba-
jadores de los 13 mil 500 que se 
tenían.

Aunque no precisó el porcen-
taje de reducción que tendrán, 
aclaró que la transferencia de 
personal concluirá en diciembre 
próximo, aún y cuando se había 
contemplado que ocurriera en 
octubre, aclaró durante su com-
parecencia ante el Congreso del 
Estado.

“Se había dado una fecha de 
que la nómina se federalizaba en 
octubre, sin embargo, derivado 
de los cambios a nivel federal, 
comentaron que todavía se iba 
a detener un momento” señaló.

Detalló que de los 13 mil 500 
trabajadores que se tenían en la 
Secretaría de Salud, se han trans-
ferido a más de cuatro mil y están 
por transferirse más de seis mil, 
quedándose con mil 200.

No obstante, buscará que se 
regresen trabajadores que ya 
fueron migrados al IMSS-Bien-
estarr y que corresponden a la 
rectoría del sistema de salud, 
lo que podría modificar la cifra 
tanto de personal como de pre-
supuesto para el próximo año.

“Se hizo una reunión porque 
estaba en desacuerdo en cómo 
se habían transferido a los traba-
jadores… primero porque ellos 
merecían conocer que los iban a 
transferir y cuáles eran los linea-
mientos, y que debía existir una 
situación escalonada de comuni-
cación” comentó.

El objetivo es que estos traba-
jadores puedan continuar en las 
áreas que estaban y se garantice 
el recurso económico que corres-
ponde por sus labores.

Salud estatal se quedará con
poco más de mil trabajadores

s La titular de la Secretaría de Salud de Hidalgo, Vanesa Escalante, 
confirmó que la dependencia presentará una disminución en su 
presupuesto para 2025. Foto Benjamín H. V.
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NATHALI GONZÁLEZ

En Hidalgo, durante el ciclo escolar 
2023-2024, un total de 316 escuelas 
primarias y secundarias han sido 
reportadas por la ciudadanía al no 
cumplir con la ley actual sobre la 
venta y expendio de alimentos y 
bebidas.

Esto basado en un informe de la 
plataforma “Mi escuela Saludable”, 
de las organizaciones civiles El Po-
der del Consumidor y la Red por los 
Derechos de la Infancia en México 
(Redim).

Del total de escuelas reportadas 
en la entidad 77.4% vende refres-
cos, 98.4% vende comida chatarra, 
70. 5% no vende frutas y verduras, 
84.1% no tiene comité que vigila la 
prohibición de la venta de comida 

chatarra y en 84.3% no hay bebe-
deros de agua.

Cabe recordar que a partir del 29 
de marzo de 2025 quedará prohibi-
do vender la llamada comida cha-
tarra (productos ultraprocesados).

Tal disposición legal fue anuncia-
da por el secretario de Educación 
Pública (SEP), Mario Delgado, el 
pasado 21 de octubre, tras detectar 
problemas de obesidad en 5.7 millo-
nes de estudiantes entre 5 y 11 años.

Sin embargo, la plataforma “Mi es-
cuela saludable” especifica que hay 
una ley que prohíbe la venta de comi-
da chatarra en las escuelas públicas y 
privadas de México, ofreciendo solo 
alimentos saludables y que fue actua-
lizada en mayo de 2024.

Dicho espacio muestra el cum-
plimiento de la ley de alimentos y 
bebidas permitidos y no permitidos 

en las escuelas primarias y secunda-
rias de México desde el ciclo escolar 
2014-2015 a la fecha.

Arroja que, desde ese periodo 
escolar, en el caso de Hidalgo, por 
ejemplo, se ha registrado un au-
mento considerable en el número 
de escuelas reportadas por incum-

plir dicha disposición, al pasar de 4 
centros educativos a 316 en el perio-
do 2023-2024. En los últimos siete 
ciclos, la entidad suma 599 escuelas 
reportadas.

De acuerdo con “Mi escuela sa-
ludable”, la comida chatarra son 
todos los alimentos que vienen 

empaquetados y procesados o se 
venden como comida rápida, son 
poco o nada nutritivos en compa-
ración con los alimentos naturales, 
ya que les fueron eliminados fibra 
y vitaminas, tienen grandes canti-
dades de azúcar y/o grasa y tienen 
aditivos químicos.

sDe acuerdo con “Mi escuela saludable”, la comida chatarra son todos los alimentos que vienen 
empaquetados y procesados o se venden como comida rápida”. Foto Benjamín H. V.

A PARTIR DEL 29 DE MARZO DE 2025 QUEDARÁ PROHIBIDA SU VENTA

Reportan a 316 escuelas 
por vender “chatarra”
Del total de planteles, 77.4% 
vende refrescos y 98.4% vende 
comida no nutritiva, ni saludable 



AMÉRICA CASTILLO

La Secretaría de Seguridad Públi-
ca de Hidalgo (SSPH) logró la de-
tención de un individuo implicado 
en el caso Epazoyucan. El sospe-
choso, identificado por las inicia-
les I. J. C. C., tiene de 34 años y es 
originario de Michoacán.

El pasado miércoles 16 de oc-
tubre, agentes de la Policía mu-
nicipal de Epazoyucan encontra-
ron tres cadáveres en una zona 
cercana al Parque Ecológico “El 
Jarillal”, tras recibir un aviso al 
número de emergencias.  

Las autoridades hallaron los 
cuerpos envueltos en varias bol-
sas y después confirmaron que 
eran dos hombres y una mujer. 

El área fue acordonada mien-
tras personal de la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de 
Hidalgo (PGJEH) llevaba las in-
vestigaciones pertinentes para 
esclarecer el caso. 

Las autoridades abrieron una 
carpeta de investigación para lo-
calizar a los responsables de este 
suceso y determinar el motivo 
detrás de lo ocurrido.

El sistema de videovigilancia 
del C5i de Hidalgo identificó un 
tercer vehículo, una camioneta 
Chevrolet Colorado negra con 
placas de Michoacán, relacionado 
con el caso en el que se encontra-
ron los restos de tres personas. El 
vehículo fue detectado circulando 
en dirección a Actopan.

Durante la detención, los 
agentes estatales decomisaron 
un kilogramo de hierba seca con 
características de la marihuana, 
un arma larga calibre 7.62 y un 
cargador abastecido. I. J. C. C., 
tiene antecedentes penales por 
narcomenudeo.

El sospechoso fue puesto a 
disposición del Ministerio Pú-
blico de la Unidad de Atención 
a Delitos de Alto Impacto para 
continuar con las investigaciones 
legales correspondientes.

Como dato adicional, el titular 

de la SEPH, Salvador Ruz Neri, 
indicó que los hechos ocurridos 
San Agustín Tlaxica y Epazoyu-
can están conectados. 

La SSPH, hace un llamado a la 
ciudadanía para contribuir con 
este tipo de acciones a través de 
las líneas 911 de Emergencias y 
089 de Denuncia Anónima.

Detienen a implicado 
en caso Epazoyucan

ADELA GARMEZ 

En noviembre próximo, se emi-
tirá la primera licitación para la 
construcción de la primera etapa 
del parque industrial en Ciudad 
Sahagún, en el municipio de Te-
peapulco, para lo cual se tiene 
programado un presupuesto de 
14 millones de pesos, informó el 
titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Económico (Sedeco), Car-
los Henkel Escorza.

El funcionario explicó en entre-

vista que los trabajos a realizar en 
la superficie de 55 hectáreas, que 
permitirá generar 52 lotes in-
dustriales, son el acceso al lugar, 
fachada y desarrollar la primera 
cuadra de lotes vendibles, poste-

riormente se determinarán las 
siguientes dos etapas.

Asimismo, apuntó que busca-
rán que las personas físicas o mo-
rales hidalguenses que participen 
en el proceso de licitación tengan 
prioridad para que puedan efec-
tuar los trabajos, siempre y cuan-
do cumplan con los requisitos de 
la convocatoria.

Hasta el momento, precisó el 
secretario, se cuentan con 42 
cartas de intención de empresas, 
del ramo automotriz, ferroviario 
y autopartes, principalmente, que 
buscan instalarse en la zona, pe-
ro la Sedeco aún debe analizar la 
viabilidad de estas para colocarse.

En cuanto a si los hechos de 
inseguridad que se han registra-
do en las últimas semanas po-
drían ahuyentar a los inversores, 
Henkel Escorza puntualizó que los 
empresarios que han invertido en 
el estado “no han indicado alguna 
situación compleja en ese sentido, 
ya que hoy podemos seguir men-
cionando que somos de los estados 
más seguros del país”.

Por último, dijo también que 
a finales de este mes harán un 
anuncio de una empresa logísti-
ca en la zona industrial Platah, 
que formará parte de la segunda 
fase de expansión, pero no quiso 
adelantar el tema.

Casi lista, licitación para 
nuevo parque industrial

LA PRIMERA ETAPA INICIARÁ EN NOVIEMBRE
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Durante la 
detención, los 
agentes estatales 
decomisaron un 
kilogramo de 
marihuana

Se tiene 
programado 
un presupuesto 
de 14 millones 
de pesos

 El secretario de Desarrollo 
Económico, Carlos Henkel, 
explicó que los trabajos a 
realizar en la superficie 
de 55 hectáreas generarán 
52 lotes industriales. 
Foto Especial

AMÉRICA CASTILLO 

El alcalde de Pachuca, Jorge Reyes, 
dio a conocer que la reubicación 
de los comerciantes ambulantes 
podría llevarse a cabo en algunos 
locales abandonados del mercado 
Benito Juárez y otros espacios.

La medida, que está precedida 
de mesas de diálogo con líderes del 
sector, busca limpiar y reordenar el 
centro de la ciudad. 

En entrevista, el alcalde capitali-
no explicó que la reubicación tem-
poral se llevará a cabo en las pla-
zas Constitución y en la Nicandro 
Castillo, espacios que hasta ahora 
estaban subutilizados.

Además, están investigando 
otros espacios que podrían ser 
utilizados para reubicar a los co-

merciantes, incluyendo algunos lo-
cales abandonados en el mercado 
Benito Juárez y otros espacios. El 
objetivo es utilizar de manera más 
eficiente los espacios disponibles y 
beneficiar tanto a los comerciantes 
como a la ciudadanía.

La intención es ofrecer estos es-

pacios a comerciantes ambulantes 
para reactivar estos mercados.

Según el edil, el objetivo no es so-
lo reordenar el espacio público sino 
también potenciar la economía y el 
turismo local. La administración 
espera que, al tener un centro más 
limpio y ordenado, más personas de-
cidirán visitar esa zona de la ciudad. 
Además, se espera que este cambio 
ayude a evitar conflictos y proble-
mas de basura.

Actualmente, se estima que entre 
150 y 160 comerciantes serán reu-
bicados, organizados por medio de 
credenciales de identificación. La 
idea es que puedan seguir vendien-
do sus productos en un lugar espe-
cífico y regulado. La reubicación 
podría estar concluida durante el 
primer trimestre del próximo año, 
explicó el alcalde.

Locales abandonados en mercado, opción para reubicar ambulantes

Buscan eficientar 
los espacios 
disponibles y 
beneficiar a la 
ciudadanía

 El sospechoso, identificado 
por las iniciales I. J. C. C., tiene 
34 años y es originario de 
Michoacán. Foto Cortesía

 La reubicación temporal se llevará a cabo en las plazas Constitución 
y en la Nicandro Castillo. Foto Benjamín H. V.

En Ciudad Sahagún se construirá 
el acceso, la fachada y se desarrollará 
la primera cuadra de lotes



AMÉRICA CASTILLO 

El 9º Festival de Día de Muertos en 
Cardonal, programado para el 25 y 
26 de octubre,  incluirá actividades 
como desfiles, presentaciones de 
altares y participación de la comu-
nidad en la creación de altares.

Durante una conferencia de 
prensa, en la que estuvieron pre-
sentes la alcaldesa de Cardonal, 
Carla Monserrat Hernández Cerro 
Blanco, y el director de asuntos eco-
nómicos municipal, Alejandro Noé, 
se informó que el festival, en colabo-
ración con la comunidad local y los 
organizadores, pretende resaltar la 
belleza cultural de la región.

Asimismo, el festival pretende 
sensibilizar a los jóvenes participan-
tes sobre las tradiciones del Día de 
los Muertos, a través de actividades 
culturales. 

A pesar de ser uno de los munici-

pios más pequeños y pobres del es-
tado, Cardonal es también uno de 
los más grandes territorialmente. 
Tiene una ubicación privilegiada en 
el corazón del Valle del Mezquital.      

 La administración local apuesta 
por potenciar el turismo en el mu-
nicipio, ya conocido por sus aguas 
termales.

Por su parte, la delegada María 
Isabel de Muro destacó la hospitali-
dad y las ofrendas de la comunidad, 
que incluyen comida y artesanía. 
También destacó la infraestructura 
de acogida de la comunidad.

Por otra parte, la concejala del 
municipio, Diana Laura Poblete 
Acosta, invitó a todos a conocer la 
belleza de los espacios naturales, 
las aguas termales y los lugares 
ecoturísticos del Cardonal. Tam-
bién destacó la artesanía local, 
que incluye ropa bordada a mano 
y productos artesanales como la 
miel y la lima.

El festival prevé un aumento de 
30% de visitantes respecto a años 
anteriores, gracias a la colaboración 
con la administración municipal. 

Pretende ser un evento autofi-
nanciado, que proporcione una ex-

periencia de inmersión en la cultura 
y las tradiciones locales. Se ofrecerá 
a los visitantes una ruta gastronó-
mica que les permitirá conocer y 
degustar los platos locales.

De este modo, esperan que el festi-

val estimule el crecimiento económi-
co, y los hoteles ya se están llenando 
para el evento. Los organizadores 
pretenden que el festival se convier-
ta en un producto cultural y una 
atracción turística de alta calidad.

7LA JORNADA HIDALGO
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El Cardonal albergará  
festival de Día de Muertos

OFRECERÁN A LOS VISITANTES UNA RUTA GASTRONÓMICA

Comunidad y organizadores buscan
resaltar la belleza cultural de la región; 
el programa incluye desfiles y altares

s La festividad pretende sensibilizar a los jóvenes participantes sobre las tradiciones del Día de los 
Muertos, a través de actividades culturales. Foto América Castillo



Al parecer, 
las enfermedades 

del hospital no 
tienen cura.
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https://lajornadahidalgo.com/

COLUMNA

En contra del mar 
Ninde MolRe 4

CONTAMOS CON:
Habitaciones 
familiares

Estacionamiento 
gratis

Alberca al aire libre

Wii gratis

El Hotel Real de Huasca se encuentra en el 
primer pueblo mágico Huasca de Ocampo, 
estado de Hidalgo, a media cuadra del 
centro, en el corazón de Huasca, pero con 
la privacidad que buscas.

El hotel se encuentra en el Corredor de la 
Montaña de México, donde podrá practicar 
actividades al aire libre como senderismo, 
ciclismo y equitación.

Vicente Guerrero S-N Centro de Huasca, Huasca de Ocampo, México hotel_realde huasca Hotel Real de Huasca 771 792 0064 771 792 0065

$1200
POR NOCHE

P / DOS PERSONAS

PUNTO POR PUNTO  

Una morenista entre las primeras denunciadas

LEONARDO HERRERA

DURANTE EL LLAMADO maxiproce-
so, conocido también como la Estafa 
Siniestra, la actual administración esta-

tal mandó señales claras de que no se trataba 
de persecución política y sí de combate frontal 
a la corrupción, y para que no quedaran dudas, 
uno de los primeros en ser denunciados fue 
el exsecretario de Organización de Morena y 
presidente municipal, entonces, de Nopala, 
Luis Enrique Cadena, quien a la postre fue 
detenido y hoy se encuentra bajo proceso por 
peculado de 71 millones de pesos, así que los 
procesos que recién se han iniciado contra los 
exalcaldes que concluyeron su gestión tienen 
la misma ruta y para muestra el caso de la mo-
renista Marisol Ortega López.

INTEGRANTE DEL LLAMADO Grupo Uni-
versidad de Gerardo Sosa, fue postulada por 
el partido guinda y se convirtió en la primera 
alcaldesa en la historia de Tepeapulco, poste-
riormente, tras el rompimiento de los universi-
tarios con el jefe político del estado y Morena, 
fue designada candidata a diputada local por el 
Partido del Trabajo (PT), la derrota fue estrepi-
tosa y regresó a refugiarse al ayuntamiento.

DE ACUERDO CON información obtenida, 
uno de los primeros expedientes integrados 
por la Contraloría estatal y enviado a la Au-
ditoría Superior del Estado (ASEH), corres-

ponde justamente a Ortega López, quien ya 
fue denunciada en la Procuraduría de Justicia 
por un presunto desvío de más de 5 millones 
de pesos en obras carreteras que no se eje-
cutaron de acuerdo con las especificaciones, 
además de no cumplir con los lineamientos en 
la contratación de la empresa.

COMO HA OCURRIDO en los expedientes 
de la llamada Estafa Siniestra, el soporte 
técnico fue elaborado por la Contraloría del 
Estado, que en conjunto con la ASEH habría 
detectado las inconsistencias que no fueron 
solventadas en los términos establecidos, por 
lo que se inició la carpeta de investigación 
que ya integra la Procuraduría de Justicia del 
estado y que, de encontrar elementos, estaría 
pronto en judicializar.

ESTE PROCEDIMIENTO SE suma a los siete 
más que acumula por diversos delitos Marisol 
Ortega, interpuestos por regidores, como la 
compra de un terreno a su cuñado a sobrecosto 
para instalar el banco de Bienestar sin que esto 
fuera aprobado por la asamblea, o la adjudica-
ción a una empresa inhabilitada en el estado de 
Querétaro, para construir la vía de acceso a la 
zona industrial por 55 millones de pesos, ade-
más de licitaciones directas de manera ilegal, 
en la que supuestamente fueron beneficiados 
amigos y personas cercanas a la exalcaldesa.

ASÍ QUE, ESTAMOS ante nuevos proce-
sos, en los que la actual administración 

está decidida a demostrar que la lucha 
contra la corrupción y excesos será perma-
nente sin importar, los partidos y grupos 
políticos.

DE MI TINTERO… La Procuraduría de Justi-
cia ejecutó dos órdenes de aprehensión en las 
últimas horas en contra del exrepresentante 
jurídico de Tlaxcoapan José Efrén O.A y la 
exsíndico de Francisco I. Madero, Paulina 
M.M, respectivamente, por incumplimiento 
de un deber legal, al perder laudos laborales 
que superan en su conjunto los 45 millones 
de pesos, ambos están en prisión preventiva 
justificada y las autoridades esperan su vincu-
lación a proceso por el juez de control... Don-
de de plano simulan la transparencia y poco 
atienden las reformas a la ley orgánica muni-
cipal alineadas al Sistema Nacional y Estatal 
Anticorrupción, que plantea la elección de un 
contralor interno ciudadano de manera libre 
por el cabildo, es en Tizayuca, pues resulta 
que tomaron protesta a Fabián Hernández 
Ríos, quien tiene una larga trayectoria pero 
con la exalcaldesa Susana Ángeles, desde el 
Congreso local y hasta su último encargo de 
secretario municipal; los regidores aseguran 
que, quien operó para que el ex funcionario 
llegara a la encomienda más importante de 
lucha contra la corrupción, fue justamente 
Adriana Ángeles, hermana de la exdiputada 
y hoy secretaria municipal, quien supuesta-
mente “prometió” apoyos a regidores more-
nistas y de oposición...

NATHALI GONZÁLEZ 

Luego de un periodo intenso de se-
quía, Hidalgo es de las entidades con 
más precipitaciones en superficie de 
frontera agrícola el pasado mes, pre-
sentando acumulados mayores que 
lo normal y lo pronosticado.

Esto, de acuerdo con un informe 
de la Secretaría de Agricultura y De-
sarrollo Rural (Sader), en su análisis 
de precipitación y temperatura de 
septiembre.

Lo anterior, indica la dependen-
cia federal, tiene como finalidad “dar 
un seguimiento a las condiciones 
climáticas que podrían afectar a la 
producción agrícola del país”.

Se resalta que, en septiembre, 
39.7% de superficie agrícola nacional 
tuvo lluvias menores al pronóstico y 
que al volumen considerado normal. 
El área citada representa nueve millones 
276 mil 588 hectáreas. Mientras que 

en 48. 4% de la superficie de frontera 
agrícola se presentaron lluvias por 
arriba de lo normal y del pronóstico.

La fuente detalla que, en septiem-
bre, la región con mayor superficie 
agrícola que presentó acumulados 
mayores que lo normal y que lo pro-
nosticado fue la del Centro, de la que 
forman parte Ciudad de México, 
Estado de México, Guerrero, Hidal-
go, Morelos, Puebla y Tlaxcala con 
88.7% de su superficie agrícola total, 
lo cual equivale a tres millones 457 
mil 494 hectáreas.

En la región Noroeste, 83.3% de 
su superficie agrícola recibió acu-
mulados menores a lo normal y a lo 
pronosticado, que constituye dos 
millones 302 mil 794 hectáreas.  

Del mismo modo, se especifica que 
para los meses de septiembre de 2024 
a marzo de 2025, se dará seguimiento 
a la temperatura mínima promedio, 
ya que el descenso de la temperatura 
podría afectar las cosechas del ciclo 
Primavera-Verano o las siembras del 
ciclo Otoño-Invierno.

En temperatura mínimas, en el no-
veno mes, Hidalgo también presentó 
valores mayores que el pronóstico y 
mayores que la normal, y en algunas 
zonas menores que el pronóstico, pe-
ro mayores que la normal.

FUERON POSITIVAS PARA SUPERFICIE DE FRONTERA AGRÍCOLA

En septiembre, 39.7% del territorio 
de cultivo nacional tuvo menos agua 
de lo previsto para la temporada

Hidalgo es de los más 
favorecidos por lluvias

 En septiembre la región 
con mayor superficie agrícola 
que presentó acumulados 
mayores que lo normal y que lo 
pronosticado fue la Centro. 
Foto Benjamín H. V.

En temperaturas 
mínimas, 
también tuvo 
valores superiores 
al pronóstico


